
GACETA DE LA REGENCIA**DE LAS ESPAÑAS****DEL JUEVES 23 DE DICIEMBRE DE 1813.**

GRAN-BRETAÑA.*Londres 26 de Noviembre.**Boletín oficial.*

Se han recibido oficios del conde Aberdeen y del lord Cathcart con fecha desde Francfort del 10 y 11 del corriente, de Sir Carlos Stewart del 16 desde Hannover, y de Mr. Thornton desde Bremen del 19.

El emperador Alexandro entró en Francfort el día 5, acompañado de artillería, caballería y la guardia, en medio de las aclamaciones del pueblo.

Al día siguiente entró el emperador Francisco, y ambos monarcas se dirigieron á la catedral.

Se supone que Bonaparte escapó para el Rhin con 500 hombres.

Se reünia en Francfort el grueso del ejército, y estará en breve pronto para las operaciones ulteriores. Se esperaba por momentos en Francfort al rey de Prusia. El gran duque de Hesse Darmstadt renunció formalmente á su alianza con Francia; lo mismo hicieron Nassau y Baden.

El príncipe de Schwartzenberg determinó el 9 que se atacasen las líneas enemigas de Hochheim, que protegian en Cassel la cabeza del puente; y fueron tomadas, perdiendo el enemigo algunos centenares de prisioneros y 4 piezas.

Sir Roberto Wilson se halló en el asalto: El general Winzingerode envió con tiempo suficientes tropas á tomar las fortalezas de las bocas del Wesser, y las de Stade, Cuxhaven y otros fuertes situados entre el Wesser y el Elba.

Extracto de dos oficios de Sir Carlos Stewart al vizconde Castle-reagh, fechos en Gottingen y Hannover á 2 y 11 de Noviembre.

El 1.º de Noviembre trasladó el príncipe real de Suecia su cuartel general á Gottingen, siendo el motivo de este movimiento acelerado no solo el restablecer en el Hannover el gobierno de S. M. B. sino tambien apoderarse de los puntos de Bremen y de la línea del Weser, y situarse entre las tropas de Davoust y la Holanda con el objeto de poder de esta manera coadyuvar mejor á las operaciones contra este pais. — El general Czernicheff se apoderó de Fulda, en donde destruyó los grandes almacenes que tenia allí el enemigo, inutilizó los caminos, y se apoderó ademas de 500 prisioneros. — El grueso del ejército austriaco, que continua su marcha en columnas sobre Francfort, deberá llegar el dia 7 á Aschaffenburg, y el 9 estará ya sobre el Mein. — Este es el órden con que marchan las tropas del Príncipe real: los rusos se dirigen hácia Bremen y O demburgo; los prusianos, á las órdenes del general Bulow, hácia el Minden; y los suecos al Hannover. — Tengo la mayor satisfaccion en poder anunciar á V. S. que el dia 1.º de este mes entraron ya las tropas aliadas en los dominios electorales de S. M. en medio de las aclamaciones mas extraordinarias, y de un regocijo universal de todos los habitantes, que me es imposible expresarlo. — El recibimiento que ha tenido el Príncipe real ha debido ser sumamente grato á S. A. — El 6 trasladó á Hannover su cuartel general. — El mariscal Blucher debe llegar el dia 13 á las cercanías de Colonia. — El general Bennigén, en union con el conde de Walmóden, operará en la línea del Elba. — Bulow continua en su posicion del Minden, y Winzingerode en la frontera del norte de la Holanda, al mismo tiempo que Woronzow marcha á Luneburgo, y Sandels á Brunswick. — Remito á V. S. el suplemento á la gaceta de Francfort, y el boletín publicado en Halle el 9 del corriente. = Tengo el honor &c. = C. Stewart.

Suplemento á la gaceta de Francfort del 4 de Noviembre.

Cuartel general de Francfort 3 de Noviembre. — Despues de la conquista de Wurtzburgo el ejército combinado de austro-bávaros se dirigió hácia Hanau con el fin de salir al paso al ejército frances que se retiraba por las inmediaciones de aquella plaza. Nuestra vanguardia alcanzó, el 29 de Octubre, al enemigo entre Rottenbach y Gehnhäusen; y despues de un vivo combate le tomó dos cañones y al general de division De'amotte, y ademas le hizo 400 prisioneros, entre los cuales habia dos generales y 150 oficiales.

En la mañana del 30, el general en jefe Wrede hizo un reconocimiento, de que resultó conocer que el enemigo tenia aun de 60 á 800 hombres. El ejército combinado, como habia enviado varios

destacamentos á diversos puntos, se hallaba solamente con 3000 hombres al presentarse delante de Hanau. El general en jefe, que no podía con fuerzas tan desiguales estorbar el plan del enemigo de retirarse por la ruta de Francfort, resolvió á lo menos dificultarlo en cuanto le fuese posible. Así, pues, colocó delante de Hanau al ejército combinado, apoyando sobre el Renzing su derecha, y la izquierda en los caminos que desde Gehnhausen van á Francfort: la vanguardia tuvo orden de retirarse á la posición del ejército; y este movimiento fué executado con la mayor puntualidad por el general Delamotte. Se colocaron por el ala izquierda, en la llanura entre Hanau y el bosque de Lampner, algunas baterías para recibir al enemigo al salir de él; y en este mismo sitio se apostó también la mayor parte de la caballería para impedir su formación. A las 11 de la mañana del 30 avanzó el enemigo por la ruta en columnas cerradas, mientras atravesaban el bosque sus tiradores. Se adelantaron 180 piezas de artillería para obligar al ejército aliado á que cediera. El emperador Napoleon hizo todos los esfuerzos posibles para conseguirlo, pero en vano. El ejército combinado, con heroica bizarría, sostuvo hasta en la noche el campo de batalla. Fueron rechazados todos los ataques sobre la derecha, y las cargas de caballería sobre la izquierda; y al resultado de esta gloriosa firmeza contribuyó muy particularmente el general de división bávaro Beckers.

El enemigo tuvo una pérdida muy considerable, particularmente en su cuerpo de antiguas guardias. Se consiguió el fin de estorbarle la retirada, y por la noche retiró su ala izquierda á espaldas de Hanau, tanto por no exponerla sin necesidad, como para tenerla en disposición de renovar el ataque al día siguiente.

Comenzó el enemigo su retirada; y para cubrirla asaltó á Hanau, que se hallaba ocupada por la brigada austriaca de Dimar: muchas de sus tentativas fueron en vano, y se contentó con arrojar algunas granadas á la plaza, donde su fuego hizo poco estrago aun durante la noche.

Para salvar la ciudad é impedir que el bombardeo se renovase, á las 8 de la mañana del 31 el general en jefe sacó de ella la guarnición; pero comenzando los franceses á saquear la ciudad y á maltratar á los vecinos, que se esmeraban en apagar el fuego, el general Wrede resolvió impedir la destrucción de la plaza, y mandó volver á asaltar á las 2 de la tarde del mismo día: se verificó el asalto con la mayor bizarría, dirigido por el mismo general en jefe al frente de una columna de granaderos y cazadores austriacos, y acompañado del general austriaco Geppert. En el espacio de media hora fué tomada la ciudad; pero el general Wrede fué herido gravemente. Con esta irreparable pérdida se irritaron las tropas de tal modo que ya fué imposible contenerlas, y cuantos franceses cayeron en sus manos perecieron víctimas de las bayonetas. El enemigo se situó fuera de las puertas sobre el puente de Renzing; y á pesar de su tenaz resis-

tencia fué arrojado de su posición, y en la mañana siguiente se retiró enteramente. El ejército combinado le persigue.

Las tropas del ejército aliado rivalizaron unas con otras en dar pruebas del más heroico valor: su pérdida es muy corta respecto á la que sufrió el enemigo: pues asciende el total á unos 20 muertos y heridos, incluidos algunos pocos extraviados; pero sin pérdida de ningún cañon ni bandera. El enemigo dexó en el campo de batalla 150 muertos y heridos; la mayor parte de estos últimos pereció en el borque de Lampner; pues la prisa con que el enemigo hubo de retirarse no le dio tiempo á llevárselos consigo. El camino desde Hanau á Francfort está cubierto de cadáveres, de caballos muertos y de carros de municiones destruidos, que indican el desorden en que huyeron las reliquias del ejército franceses. A cada momento se hacen prisioneros, y mas de 150 han sido ya conducidos á esta ciudad: su número se aumenta por instantes. Se cuentan, entre los prisioneros, los generales Morrell y Avesani, y 280 oficiales.

Boletín publicado en Halle el 9 de Noviembre.

El gobierno acaba de recibir la noticia de que parte de la guarnición francesa de Magdeburgo fué destruida completamente ayer entre Cabe y Schonebeck, habiendo sido perseguida hasta las mismas murallas de Magdeburgo. En este encuentro perdió el enemigo 700 infantes, 400 caballos y 6 cañones. — Las tropas prusianas han entrado en Schonebeck y Salzi en medio de los aplausos mas expresivos de sus habitantes. Hemos conseguido salvar los almacenes de sal que habia en Schonebeck, que el enemigo habia resuelto inutilizar. — En las cercanías de Trobee han sido arrojados al Elba muchos franceses. — El número de los prisioneros subia ya ayer á muchos miles.

ESPAÑA.

Arenís de Mar 26 de Noviembre.

En la mañana del día de ayer, al paso de un convoy enemigo por esta villa, una compañía del batallón franceses núm. 3.^o ligero, se acercó á la playa. Algunos botes ingleses armados les hicieron fuego, que les causó la pérdida de 2 muertos y 3 heridos; y la tripulación inglesa tuvo dos marineros heridos levemente.

Valencia 10 de Diciembre.

Oficio del alcalde primero constitucional de Denia al gefe político de Valencia.

» A las 4 de la tarde de este día se ha entregado prisionera de guerra la guarnición francesa de este castillo, habiendo desfilado por las brechas; y lo elevo al conocimiento de V. S. en cumplimiento de lo que se sirvió prevenirme en oficio de 27 de Octubre último. =

Dios guarde á V. S. muchos años. Denia 7 de Diciembre de 1813. =
Ignacio Vives."

Capitulacion ajustada por D. Federico Morban, capitan de ingenieros del ejército frances, y D. Manuel Cortés, sargento mayor del regimiento de América, en nombre del comandante de todas las tropas del sitio de la plaza de Denia D. Diego Entrena, segun las instrucciones del Excmo. Sr. general en jefe del segundo ejército español.

Art. 1.º La guarnicion francesa saldrá prisionera de guerra desfilando por las brechas, rindiendo las armas en la última de la ciudad.

2.º Los señores oficiales conservaran sus espadas y equipages, y los soldados sus mochilas.

3.º Mañana 7 á las 4 de la tarde desfilará la tropa del fuerte por la última brecha, y tomará posesion de él una compañía de granaderos del ejército español.

4.º En el momento que sea ratificada esta capitulacion pasarán un oficial de artillería, y el comisario de guerra, ministro de hacienda de este sitio, á entregarse fielmente de los almacenes correspondientes á cada ramo.

5.º Por los comandantes de artillería é ingenieros serán entregados todos los planos del fuerte.

6.º El capitan de ingenieros frances D. Federico Morban queda garante de esta capitulacion, y de no cumplirla escrupulosamente será responsable baxo el honor español.

7.º La presente capitulacion será ratificada ántes de ponerse el sol de este dia.

8.º Los empleados hábiles que subsistan en el fuerte serán muy particularmente recomendados al Excmo. Sr. general en jefe del segundo ejército español. Denia 6 de Diciembre de 1813.

Madrid 13 de Diciembre.

Carta dirigida por el gefe del estado mayor general de campaña al mariscal de campo D. Carlos España, comandante general de la segunda division del cuarto ejército.

De órden del Excmo. Sr. duque de Ciudad Rodrigo traslado á V. S. el extracto de una carta del conde Bathurst, secretario de estado de S. M. B., al marqués de Wellington, fecha en Londres á 11 de noviembre de 1813, cuyo tenor es el siguiente

"V. E. se servirá manifestar al mariscal de campo D. Carlos España el grande aprecio que S. A. R. el príncipe regente hace del zelo, constancia y pericia que ha manifestado en esta operacion, que no puede menos de aumentar las glorias ya adquiridas por el ejército español en esta campaña, baxo el inmediato mando de V. E."

Lo que tengo el honor de comunicar á V. S. para su justa satis-

faccion. = Dios guarde á V. S. muchos años. Cuartel general de San Juan de Luz 20 de noviembre de 1813. = *Luis Wimpffen*. = Sr. comandante general de la segunda division del cuarto ejército.

Antes de ayer pasó por esta capital un correo extraordinario con pliegos para el Gobierno: se ignora el objeto de su mision; pero se asegura haber dicho que á su salida del cuartel general del Lord se estaban preparando las tropas para hacer un movimiento, cuyo resultado seria interceptar la comunicacion entre la plaza de Bayona y el ejército de Soult.

La division del general España, que guarnecia á Pamplona, ha sido reemplazada por los regimientos de Benavente y primero de Asturias, saliendo despues de aquella plaza toda la division para Olite, Tafalla y sus inmediaciones. Los cuerpos de Mallorca y Arlanza marcharon los primeros.

Orden general del 30 de Noviembre de 1813. = El general en jefe interino á sus tropas.

Soldados: Acabais de terminar gloriosamente la sexta campaña de nuestra guerra nacional, haciendo parte en ella del ejército aliado, que ha mandado personalmente el ilustre general en jefe de los ejércitos españoles duque de Ciudad Rodrigo: os habeis cubierto de laureles inmortales, guiados constantemente á la victoria por su genio superior.

Cinco batallas ganadas, gran número de combates, tres plazas de primer orden tomadas, varios fuertes y pueblos murados, mas de 650 piezas de artillería, varias águilas y banderas, 6000 enemigos muertos ó hechos prisioneros, 100 leguas de pais conquistadas, los Pirineos pasados, la guerra trasladada al territorio enemigo, la opinion del ejército frances destruida, sus mas afamados caudillos derrotados constantemente, y la libertad de la España ya para siempre asegurada, son los monumentos de la gloria del ejército á que perteneceis, y los frutos de esta campaña memorable.

Soldados: Habeis tenido una parte muy activa en muchos de estos triunfos, dirigidos por vuestro digno general conde de la Bisbal: habeis tomado sin mas medios que vuestro valor la fuerte plaza de Pancorbo. Fuisteis de los primeros á encerrar dentro de sus murallas la numerosa guarnicion de Pamplona, y formalizar su bloqueo. Brillaron vuestras bayonetas en los gloriosos campos de Solaura. Despues baxo mi mando impusisteis al enemigo en la batalla del 31 de Agosto, tomasteis sus atrincheramientos y fuertes posiciones en la d. l 17 de Octubre, y completasteis solos vuestros triunfos al dia siguiente. Rechazasteis su ímpetu con fuerzas inferiores el 13; y en la batalla de Sara, gloriosa por tantos títulos, superasteis todas las obras y posiciones que fuisteis destinados á tomar, y os cubristeis de nuevas glorias.

Soldados: La patria os debe estar agradecida; la habeis servido bien, y esta seguridad debe ser vuestra mas lisonjera recompensa.

Descansad ahora de vuestros gloriosos trabajos para volar en breve á nuevos triunfos, hasta que conseguida la total libertad y absoluta independencia de nuestra patria, y asegurado el trono de nuestro rey Fernando, podais á la sombra de los laureles teñidos con vuestra sangre gozar en el seno de vuestras familias el premio de vuestras fatigas.

Soldados: Mientras haya España, la campaña de 1813 excitará el reconocimiento y admiracion de los españoles; y el nombre del ejército de reserva de Andalucía, que tanta parte ha tenido en sus triunfos, unido á este glorioso recuerdo, llegará hasta la mas remota posteridad con el esplendor que vuestra disciplina y valor han sabido darle. = *Giron.* = *Desmairies*, gefe de estado mayor.

ARTICULO DE OFICIO.

La Regencia del reyno se ha servido expedir los decretos siguientes:

Primero.

D. FERNANDO VII, por la gracia de Dios y por la Constitucion de la monarquía española, rey de las Españas, y en su ausencia y cautividad la Regencia del reyno, nombrada por las Cortes generales y extraordinarias, á todos los que las presentes vieren y entendieren, sabed: que las Cortes han decretado lo que sigue:

» Las Cortes, habiendo tomado en consideracion la propuesta que en 30 de Diciembre de 1811 hizo la Regencia del reyno, para que se declarase para siempre inherente á los comandantes de buques de guerra la maestría de plata de los mismos; y teniendo presentes cuantas órdenes y disposiciones hay dadas sobre la maestría desde el año de 1598, de las cuales resulta que la principal seguridad que prestan los maestros de plata de comercio es la fianza de 25⁰ ducados, la que se subroga con usura respecto de los comandantes de buques de guerra con la garantía de su empleo, honor y aun existencia; han tenido á bien decretar lo siguiente:

» Las maestrías de plata de todos los buques de guerra quedan para siempre anexas á sus comandantes, los que se encargarán y responderán de la manera que va significado, así de todos los caudales que embarquen á su bordo, como de los frutos que ha sido siempre costumbre que vengan á cargo de los maestros de buques de guerra, y reportando los comandantes las mismas utilidades que reportaban los maestros comerciantes.

» Lo tendrá entendido la Regencia del reyno, y dispondrá su cumplimiento, haciendolo imprimir, publicar y circular. = *Francisco Tacon*, presidente. = *Miguel Antonio de Zumalacarregui*, diputado secretario. = *Pedro Alcántara de Acosta*, diputado secretario. = Dado en la Isla de Leon á 23 de Noviembre de 1813. = A la Regencia del reyno."

Por tanto mandamos á todos los tribunales, justicias, gefes, gobernadores y demas autoridades, así civiles como militares y eclesiásticas, de cualquier clase y dignidad, que guarden y hagan guardar, cumplir y executar el presente decreto en todas sus partes. — Tendréislo entendido para su cumplimiento, y dispondreis se imprima, publique y circule. = *L. de Borbon*, cardenal de Scala, arzobispo de Toledo, presidente. = *Pedro de Agar*. = *Gabriel Ciscar*. = En la Isla de Leon á 24 de Noviembre de 1813. = A D. Francisco de Paula Osorio.

Segundo.

D. FERNANDO VII, por la gracia de Dios y por la Constitución de la monarquía española, rey de las Españas, y en su ausencia y cautividad la Regencia del reyno, nombrada por las Córtes generales y extraordinarias, á todos los que las presentes vieren y entendieren, sabed: Que las Córtes han decretado lo que sigue:

„Las Córtes, para desvanecer las dudas ocurridas en algunos ayuntamientos, se han servido declarar y decretar, conforme al espíritu del decreto de 23 de Mayo de 1812, lo siguiente: La primera renovación que se haga de la mitad de los ayuntamientos constitucionales, se verificará cesando los últimos de sus individuos en el orden del nombramiento, segun se previene en el artículo 3.º de dicho decreto; pero no debiendo por título alguno perpetuarse los primeros nombrados, cesará siempre en las elecciones siguientes la mitad compuesta de los mas antiguos.

Lo tendrá entendido la Regencia del reyno para su cumplimiento, y lo hará imprimir, publicar y circular. Dado en San Fernando á 27 de Noviembre de 1813. = *Francisco Tacón*, presidente. = *Miguel Antonio de Zumalacárregui*, diputado secretario. = *Pedro Alcántara de Acosta*, diputado secretario. = A la Regencia del reyno.”

Por tanto mandamos á todos los tribunales, justicias, gefes, gobernadores y demas autoridades, así civiles como militares y eclesiásticas, de cualquiera clase y dignidad, que guarden y hagan guardar, cumplir y executar el presente decreto en todas sus partes. — Tendréislo entendido para su cumplimiento, y dispondreis se imprima, publique y circule. = *L. de Borbon*, cardenal de Scala, arzobispo de Toledo, presidente. = *Pedro de Agar*. = *Gabriel Ciscar*. = En San Fernando á 29 de Noviembre de 1813. = A D. Juan Alvarez Guerra.